

Capítulo 8

La Asociación Mexicana de Mastozoología (AMMAC), en el bienio 2012-2014

Miguel Briones-Salas, Alina Gabriela Monroy-Gamboa y Cintia Natalia
Martín Regalado

Centro Interdisciplinario de Investigación para el Desarrollo Integral Regional,
Unidad Oaxaca (CIIDIR-OAX.), IPN, Laboratorio de Vertebrados
Terrestres (Mastozoología). Hornos 1003, Santa Cruz Xoxocotlán 71230,
Oaxaca, México. mbriones@ipn.mx (MBS)

El 16 de marzo del presente año (2014), la Asociación Mexicana de Mastozoología (AMMAC), celebró 30 años de haberse establecido en la ciudad de México. Fueron 14 jóvenes quienes ante notario público firmaron el acta constitutiva de la Asociación. Durante todo este tiempo la AMMAC ha celebrado 11 Congresos Nacionales de Mastozoología (CNM) en diferentes sedes de nuestro país (Briones *et al.*, 2014), y ha reunido a una gran cantidad de estudiantes, profesores, investigadores, consultores y personas interesadas en el conocimiento y conservación de los mamíferos mexicanos, cumpliendo con los objetivos originalmente establecidos que eran el promover el desarrollo de la mastozoología en México por medio de la reunión de las personas interesadas en mamíferos en México y organizar conferencias o ciclos de éstas sobre la mastozoología, entre otros más. A 30 años de su formación la AMMAC junto con sus CNM, se han convertido en las instancias que reúnen la mayor cantidad de personas

interesadas en el conocimiento de los mamíferos mexicanos. Los últimos congresos, han reunido entre 400 y 600 personas aproximadamente.

La mesa directiva de la AMMAC para el periodo octubre 2012 a octubre 2014, se instauró el día 24 de octubre del 2012 en la ciudad de Xalapa, Veracruz, México, durante el XI Congreso Nacional de Mastozoología. Para la conformación de la mesa directiva, de acuerdo a los estatutos de la AMMAC, el entonces vicepresidente: Dr. Miguel Ángel Briones Salas, ocuparía el puesto de presidente, a la salida del entonces presidente Dr. Luis Ignacio Iñiguez Dávalos. Por medio de una carta con la firma de 12 miembros de la Asociación se propuso como único candidato a Vicepresidente al Dr. Jorge Ignacio Servín Martínez. Con 53 votos a favor, tres abstenciones y 0 votos en contra, el Dr. Servín formaría parte de la mesa directiva.

El Dr. Miguel Ángel Briones Salas, propuso como secretaria a la M. en C. Alina Gabriela Monroy Gamboa, estudiante de doctorado de Ciencias Biomédicas de la Universidad Nacional Autónoma de México y como Tesorera a la Biól. Cintia Natalia Martín Regalado, egresada del Instituto Tecnológico de los Valles de Oaxaca (ITVO); ambas, ocuparon el puesto inmediatamente debido a que la asamblea estuvo de acuerdo por voto unánime.

De tal forma que la mesa directiva y el personal asociado a ésta quedo conformado de la siguiente manera:

Presidente: Dr. Miguel Briones-Salas. Profesor-Investigador del Centro Interdisciplinario de Investigación para el Desarrollo

Integral Regional, Unidad Oaxaca (CIIDIR-Oax.), Instituto Politécnico Nacional.

Vicepresidente: Dr. Jorge Servín Martínez. Profesor-Investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana. Unidad Xochimilco (Fig. 1).

Secretaria. M. en C. Alina Gabriela Monroy Gamboa. Estudiante de Doctorado del programa de Ciencias Biomédicas de la Universidad Nacional Autónoma de México (Fig. 2).



Figura 1. Dr. Miguel Briones-Salas (Presidente de la AMMAC, derecha) y Dr. Jorge Servín Martínez (Vicepresidente AMMAC, izquierda), celebrando su nombramiento durante el XI CNM celebrado en la ciudad de Xalapa, Ver. En el año 2012.

Tesorera. Biól. Cintia Natalia Martín Regalado. Técnico de la Colección Mastozoológica del CIIDIR, Unidad Oaxaca, IPN.

Therya (Órgano oficial de la AMMAC).

Editor General *Therya*. Dr. Sergio Ticul Álvarez Castañeda. Profesor-Investigador del Centro de Investigaciones Biológicas del Norte (CIBNOR).



Figura 2. M. en C. Alina Gabriela Monroy Gamboa (Secretaria, abajo a la derecha), Cintia Natalia Martín Regalado (Tesorera, arriba a la izquierda), junto con dos excelentes colaboradores (sin cargo) de la mesa directiva oct 2012-oct 2014 de la AMMAC (Beatriz Riveros, abajo a la izquierda y Mario Lavariega N., arriba a la derecha).

Comisión de Literatura. Dr. Juan Pech Canché. Profesor-Investigador de la facultad de Ciencias Biológicas-Agropecuarias, región Tuxpan, Universidad Veracruzana.

Comisión de estatutos. M. en C. Javier Enrique Sosa Escalante. Centro para la Gestión de la Sustentabilidad (CEGES). Dr. Sergio Ticul Álvarez Castañeda. Profesor-Investigador del Centro de Investigaciones Biológicas del Norte (CIBNOR).

Experiencias personales de los miembros de la mesa directiva

Presidente: Dr. Miguel Ángel Briones Salas

Mi primer acercamiento a la AMMAC se dió durante el Congreso Latinoamericano de Mastozoología, organizado en conjunto con la Sociedad Americana de Mastozoología (ASM) en el año de 1997, celebrado en el Centro de Convenciones de Cancún, Quintana Roo. Posteriormente durante el I CNM celebrado en la ciudad de Xalapa, Veracruz, en el año de 1991, solamente asistí un día a este evento. A partir del II CNM no he dejado de asistir a los CNM. Durante todo este camino se fue reafirmando mi afición por el estudio de los mamíferos mexicanos. Durante los primeros congresos participé con trabajos realizados como parte de mis estudios de maestría y de doctorado y posterior al 2006 con estudios en conjunto con colegas y alumnos del estado de Oaxaca.

Durante todo este tiempo asistí a las asambleas de la AMMAC, primeramente por curiosidad y posteriormente por un interés cada vez más fuerte por conocer el manejo de una Asocia-

ción científica. La labor de sus autoridades (presidente, secretario y tesorero), me parecieron puestos honoríficos y de reconocimiento a la labor académica de los mastozoólogos elegidos y por supuesto se convirtió en una meta personal.

En el año 2000, durante el V CNM celebrado en la ciudad de Mérida, Yucatán, apoyado por las autoridades de Centro Interdisciplinario de Investigación para el Desarrollo Integral Regional, Unidad Oaxaca (CIIDIR-Oax.) del Instituto Politécnico Nacional (IPN), y por supuesto de una gran cantidad de colegas y mis alumnos, propusimos a la ciudad de Oaxaca, Oaxaca, y al CIIDIR-Oax., como sede y organizadores locales, respectivamente del VI CNM para llevarse a cabo en el año 2002. La organización de ese evento, me enseñó a valorar el trabajo anteriormente realizado por la AMMAC y sus directivos, así como de los comités organizadores locales. Fue un evento con una gran cantidad de problemas que junto con mis colaboradores (M. en C. Graciela González Pérez, M. en C. María D. Luna y la Biól. Alma Avendaño, así como una docena de estudiantes oaxaqueños) pudimos solventar. El presidente de la AMMAC en ese periodo era la Dra. Alondra Castro Campillo y el Vicepresidente el M. en V.S. Marcelo Aranda, con ambos existió mucha comunicación y apoyo. Este evento sin lugar a dudas dejó en mí una gran huella y un acercamiento significativo con la AMMAC.

Posteriormente durante el X CNM celebrado en la ciudad de Guanajuato en octubre del 2010, un grupo de colegas y amigos me propusieron como candidato a vicepresidente para posteriormente ser el presidente de la AMMAC los siguientes dos años

(octubre 2012-octubre 2014). A partir de ahí representar a la AMMAC se convirtió en una gran responsabilidad y satisfacción. Se han dado buenos momentos, pero a la vez muchos de ellos también con gran frustración. Las actividades planteadas se han tratado de cumplir de la mejor manera, sin embargo; algunas de ellas se han dificultado por diversas razones. Participar en eventos representando a la AMMAC, ha resultado de enorme orgullo y compromiso.

Espero finalmente que las actividades realizadas durante esta administración hayan servido al crecimiento de esta Asociación.

Secretaria: M. en C. Alina Gabriela Monroy Gamboa

Recuerdo aquel primer congreso de mastozoología al que asistí en el 2002, cuando aún era estudiante de biología de la FES-Iztacala de la UNAM y mi asesora de tesis, la M. en C. Leticia Espinosa me aconsejó asistir aunque no participara con algún trabajo para que conociera más de cerca el mundo mastozoológico; y se llevó a cabo en Oaxaca. Ese congreso sin duda marcó un camino en mi vida académica, al confirmar que quería dedicarme al estudio de los mamíferos y mi vida personal, ya que unos años después regresaría a Oaxaca esta vez a vivir y estudiar.

Diez años después, el Dr. Miguel Briones-Salas iba a tomar el cargo de presidente de la AMMAC, y me invitó a formar parte de la mesa directiva con él, el Dr. Jorge Servín y la Biól. Natalia Martín; sin pensarlo, acepté. Me pareció un gran honor ser tomada en cuenta para colaborar con la Asociación, conociendo la

trayectoria de todas las personalidades que habían formado las mesas directivas anteriores.

De esta manera, en el XI Congreso Nacional de Mastozoología en Xalapa tomé el cargo de secretaria de la Asociación Mexicana de Mastozoología, A. C. Regresé al Distrito Federal muy cansada, ya que el trabajo durante el XI CNM fue mucho y realmente pude empezar a darme cuenta de todo lo que implicaba ser parte de la mesa directiva; pero contenta y decidida a dar lo mejor de mí.

Así comencé con mis múltiples vueltas por la ciudad, haciendo diversos trámites, al principio con la ayuda del exsecretario el Dr. Ángel Moreno quien hasta ahora siempre que he tenido dudas, él amablemente me auxilia.

Como todos los trámites, muchos han sido tardados y engorrosos, pero “alguien tiene que hacerlo”; sin embargo, he aprendido mucho y me he dado cuenta de cosas que antes ni hubiera pensado. Ahora hago trámites legales, renuevo ISSN, voy al periódico a publicar convocatorias, hago minutas, escribo comunicados, organizo eventos, etc.

Por otro lado, cuando recibí el archivo “histórico” de la AMMAC a sus 28 años de conformación, me quedé sorprendida, pues era una bolsa con papeles y nada más. Entre estos papeles, se encontraba el famoso libro de actas, que antes ya había firmado pero no había tenido la oportunidad de leer con detalle. Éste resultó ser una lectura maravillosa y entretenida; y entonces conocí las “entrañas” de la AMMAC, ¿quiénes comenzaron? ¿cómo comenzaron? ¿en dónde?

En el 2013, nos tocó organizar junto con el comité local las IV Jornadas Mastozoológicas en la ciudad de Puebla, varias reuniones de trabajo las antecedieron, pero finalmente el evento se llevó a cabo.

Cuando acudí a la Notaría Pública para hacer el acta de la asamblea llevada a cabo durante las Jornadas, me avisaron que el acta notarial donde se legalizaba a nuestra mesa directiva durante el periodo 2012-2014 había sido rechazada del Registro Público de la Nación. Resulta que después de tantos años, no se habían revisado los estatutos de la AMMAC y allí está estipulado que la designación de mesa directiva debe hacerse exclusivamente en la Ciudad de México. Afortunadamente, en reunión posterior se regularizó este problema.

Aunque la AMMAC, tiene muchos cabos sueltos, cosas por actualizar (como los estatutos, bases de datos, pagos de membresías) que hemos tratado de solucionar dentro de nuestras posibilidades y alcances; mi trabajo ha sido placentero, que me ha dado muchas alegrías y dolores de cabeza, angustias y sonrisas, pero sobretodo me siento muy agradecida y honrada de quedar dentro de la historia de esta Asociación que en estos 30 años ha logrado tanto.

Por último me gustaría agradecer a todos los miembros fundadores, personas que de manera directa e indirecta han colaborado con la AMMAC y a todos los miembros que a través del tiempo siguen apoyando y creyendo en la causa de la AMMAC.

Tesorera: Biól. Cintia Natalia Martin Regalado

Me es muy grato poder expresar la satisfacción que me da formar parte de la mesa directiva de la Asociación Mexicana de Mastozoología A. C. Cuando me hicieron la invitación no dudé en decir que sí, me sentí agradecida pero al mismo tiempo preocupada, ya que de las personas que integramos la mesa directiva soy la que cuenta con menos experiencia en la mastozoología. Aun con ello, ser parte de la mesa directiva de la AMMAC durante la celebración de los 30 años de su formación es algo que llevaré en la memoria y será algo que sin duda expresaré.

Formar parte de la mesa directiva de la AMMAC, a lado del Dr. Miguel Briones, el Dr. Jorge Servín y la M. en C. Gabriela Monroy, ha sido una experiencia muy grata, ya que he aprendido a afrontar y resolver problemas inherentes a una asociación, lo cual ha sido más llevadero por la amistad que me une con ellos y se forja con cada reunión. Además, el cargo me ha acercado más a los mastozoólogos, a conocer sus áreas de investigación, proyectos y estudiantes, y darme cuenta de las grandes personas que son y muchas veces he tenido la oportunidad de tratar a sus familias.

La organización de las IV Jornadas Mastozoológica fue un preámbulo de lo que será el XII Congreso Nacional de Mastozoología en Puebla, y aunque parece fácil, la organización de eventos como los congresos, donde participan generalmente más de 500 personas es algo maratónico y muy estresante, que finalmente se ve recompensado cuando alguien dice "el evento quedó muy bien". De los congresos a los que he tenido la oportunidad de asistir (los cuales, la verdad no son muchos), el realizado en

Guanajuato en el 2010 fue uno de los mejores en organización y asistencia; sin duda la M. en C. Gloria Magaña y su equipo de trabajo fueron unos excelentes organizadores. Toda la mesa directiva y los organizadores del XII CNM en Puebla esperamos que este sea uno de los mejores ya que la celebración de los 30 años de la AMMAC lo amerita.

Recuerdo varias anécdotas en la AMMAC, una de ellas fue en el X Congreso Nacional de Mastozoología realizado en Guanajuato, la cena fue en un sitio espectacular y lleno de historia y que toda esa noche nos la pasamos increíble, bailando y conversando. Lo que nunca olvidaré es el momento en que entrañables mastozoólogas (Dra. Consuelo Lorenzo, Dra. Silvia Hernández-Betancourt, Dra. Livia León P., Dra. Sonia Gallina T., Dra. Alondra Castro Campillo, M. en C. Julieta Vargas, M. en C. Gloria Magaña, M. en C. Yolanda Hortelano, M. en C. Patricia Cortés) se levantaron a tomarse fotografías para el recuerdo de ese maravilloso congreso, demostrando lo bien que se llevan; además de divertir al espectador con sus poses y risas (Fig. 3).

Otro recuerdo que viene a mi mente de ese mismo congreso es la reunión de los del Z-116, a al cual asisten los estudiantes que formaron parte del laboratorio dirigido por el Dr. Víctor Sánchez-Cordero. En esas reuniones escuchamos las anécdotas de las personas de su paso por aquel laboratorio, las cuales por lo general son chistosas. En esa ocasión, cada uno de los asistentes se presentó y comentó su procedencia e interés en la mastozoología. También recuerdo que el M. en V.S. Marcelo Aranda hizo un juego que consistió en atar con una cuerda al Dr. Jorge Servín y



Figura 3. M. en C. Julieta Vargas, Dra. Consuelo Lorenzo, Dra. Sonia Gallina T., Dra. Silvia Hernández-Betancourt, Dra. Livia León P., (arriba de izquierda a derecha) y M. en C. Yolanda Hortelano y Dra. Alondra Castro Campillo (debajo de izquierda a derecha).

al Dr. Enrique Martínez Meyer, quienes después de varios minutos de intento, desistieron y, finalmente, tuvieron que ayudarlos. La fotografía de ese día aún la guardo muy afectuosamente (Fig. 4).

Por último, quisiera recordar la comida en el Restaurant de Santa Clara en Puebla, durante las IV Jornadas Mastozoológicas del 2013, ahí estábamos sentados en la mesa el Dr. Sergio Ticul Álvarez, la M. en C. Patricia Cortés, el Dr. Fernando Cervantes y toda la mesa directiva de este período comiendo, obviamente, mole negro. Hablamos de los miembros fundadores de la AMMAC, sobre lo que hacían durante la formación de la asociación y cuál fue su participación en ese momento. También platicamos que para la celebración de los 30 años de la AMMAC tendríamos que hacer una gran fiesta, para lo cual el Dr. Ticul dijo que sería muy divertido que todos, el día de la cena baile, fueran



Figura 4. Drs. Jorge Servín (izquierda) y Enrique Martínez Meyer (derecha) en un juego aplicado por el M. en V.S. Marcelo Aranda (atrás).

ataviados con la ropa típica de algún estado; él dijo claramente que ya tenía su traje de charro, el cual ya era bastante viejo y si tuviera que usarlo durante la cena, que se avisara con tiempo para comer menos y entrar en él, todos los de la mesa nos reímos mucho con ese comentario, la verdad no cabe duda que fue muy gracioso, pero la idea de llevar ropa típica sería muy divertido.

Finalmente, quiero agradecer la invitación que me hizo el Dr. Miguel Briones para formar parte de la mesa directiva de la AMMAC, la experiencia de ser tesorera es algo que nunca olvidaré.

Consideraciones finales

El crecimiento de la Asociación Mexicana de Mastozoología ha sido realmente importante, el número de socios se ha incrementado de manera notable. Este número se ha observado en el creciente del número de participación en las últimas reuniones académicas de Guanajuato, Guanajuato., 2010 (X CNM) y

Xalapa, Veracruz., (XI CNM) con más de 600 y 500 participantes, respectivamente (Briones *et al.*, 2014).

El reto es grande para las siguientes mesas directivas de la AMMAC, habrá que resolver problemas y vicios añejos, habrá que actualizar los estatutos siguiendo la línea de los tiempos actuales, habrá que incrementar aún más el número de socios participantes y algo que es importante, será posicionar a la AMMAC en el ambiente político y social que impacte en las políticas públicas de nuestro país.

Agradecimientos

Durante el bienio de esta administración, colaboraron en diferentes tareas de la AMMAC aún sin tener un cargo establecido varias personas a las cuáles agradecemos infinitamente su ayuda: B. Riveros (tesorería y secretaría), M. Cortés (bases de datos), M. Lavariega (actividades diversas). Y muchas personas más con sus estímulos y apoyo desinteresado.

Literatura citada

Briones-Salas, M., D. Ramos, y Y. Santiago. 2014. Análisis de los trabajos presentados en los Congresos Nacionales organizados por la Asociación Mexicana de Mastozoología (AMMAC). *Therya* 5:461-480.